

## Una que descubrimos compleja

**La acción evangelizadora, o misional, o apostólica o pastoral** (para ver los matices de estos cuatro términos que aquí y ahora presentamos como sinónimos recordá lo que te sugerimos leer en la introducción al curso) **es compleja**. Esto no quiere decir que sea complicada. Quiere decir que está **compuesta de una serie de elementos** que se conjugan. Elementos que a veces damos por supuestos o, directamente ignoramos.

Durante el resto del curso desarrollaremos este concepto (junto al de proceso pastoral) con más detalles. Pero ahora vamos a hacer una primera aproximación.

En el video te explicaba el circuito de la comunicación y la como nos servía para hacer una descripción de los distintos elementos que se ponen en juego a la hora de actuar como discípulo misionero de Jesucristo. Esos diversos elementos están tomados de la [Exhortación Apostólica Evangelii Nuntiandi](#) (en adelante EN) del Papa Pablo VI.

Te invito que leas directamente el texto de la EN, de los números 17 al 20. (Para la clase siguiente, al desarrollar lo que es un proceso pastoral, continuaremos leyendo los números 21 al 24.)

## II. ¿QUÉ ES EVANGELIZAR?

### Complejidad de la acción evangelizadora

17. En la acción evangelizadora de la Iglesia, entran a formar parte ciertamente algunos elementos y aspectos que hay que tener presentes. Algunos revisten tal importancia que se tiene la tendencia a identificarlos simplemente con la evangelización. De ahí que se haya podido definir la evangelización en términos de anuncio de Cristo a aquellos que lo ignoran, de predicación, de catequesis, de bautismo y de administración de los otros sacramentos.

Ninguna definición parcial y fragmentaria refleja la realidad rica, compleja y dinámica que comporta la evangelización, si no es con el riesgo de empobrecerla e incluso mutilarla. Resulta imposible comprenderla si no se trata de abarcar de golpe todos sus elementos esenciales.

Estos elementos insistentemente subrayados a lo largo del reciente Sínodo siguen siendo profundizados con frecuencia, en nuestros días, bajo la influencia del trabajo sinodal. Nos alegramos de que, en el fondo, sean situados en la misma línea de los que nos ha transmitido el [Concilio Vaticano II](#), sobre todo en [Lumen gentium](#), [Gaudium et spes](#), [Ad gentes](#).

### Renovación de la humanidad...

18. **Evangelizar significa para la Iglesia llevar la Buena Nueva a todos los ambientes de la humanidad y, con su influjo, transformar desde dentro, renovar a la misma humanidad:** "He aquí que hago nuevas todas las cosas" (Ap 21,5; cf. 2 Cor 5,17; Gál 6,15). Pero la verdad es que no hay humanidad nueva si no hay en primer lugar hombres nuevos con la novedad del bautismo (Cf. Rom 6,4) y de la vida según el Evangelio (Cf. Ef 4,23-24; Col 3,9-10). La finalidad de la evangelización es por consiguiente este cambio interior y, si hubiera que resumirlo en una palabra, lo mejor sería decir que la Iglesia evangeliza cuando, por la sola fuerza divina del Mensaje que proclama (Cf. Rom 1,16; 1 Cor 1,18; 2,4), trata de convertir al mismo tiempo la conciencia personal y colectiva de los hombres, la actividad en la que ellos están comprometidos, su vida y ambiente concretos.

### ... y de sectores de la humanidad

19. Sectores de la humanidad que se transforman: para la Iglesia no se trata solamente de predicar el Evangelio en zonas geográficas cada vez más vastas o poblaciones cada vez más numerosas, sino de alcanzar y transformar con la fuerza del Evangelio los criterios de juicio, los valores determinantes, los puntos de interés, las líneas de pensamiento, las fuentes inspiradoras y los modelos de vida de la humanidad, que están en contraste con la palabra de Dios y con el designio de salvación.

### Evangelización de las culturas

20. Posiblemente, podríamos expresar todo esto diciendo: lo que importa es evangelizar —no de una manera decorativa, como un barniz superficial, sino de manera vital, en profundidad y hasta sus mismas raíces— la cultura y las culturas del hombre en el sentido rico y amplio que tienen sus términos en la *Gaudium et spes* (Nº 53), tomando siempre como punto de partida la persona y teniendo siempre presentes las relaciones de las personas entre sí y con Dios.

El Evangelio y, por consiguiente, la evangelización no se identifican ciertamente con la cultura y son independientes con respecto a todas las culturas. Sin embargo, el reino que anuncia el Evangelio es vivido por hombres profundamente vinculados a una cultura, y la construcción del reino no puede por menos de tomar los elementos de la cultura y de las culturas humanas. Independientes con respecto a las culturas, Evangelio y evangelización no son necesariamente incompatibles con ellas, sino capaces de impregnarlas a todas sin someterse a ninguna.

La ruptura entre Evangelio y cultura es sin duda alguna el drama de nuestro tiempo, como lo fue también en otras épocas. De ahí que hay que hacer todos los esfuerzos con vistas a una generosa evangelización de la cultura, o más exactamente de las culturas. Estas deben ser regeneradas por el encuentro con la Buena Nueva. Pero este encuentro no se llevará a cabo si la Buena Nueva no es proclamada.

## ¿Querés... una guía de lectura?

Te dejo una pequeña guía de lectura para descubras lo que consideramos fundamental.

Recordá tener en la mente (o escrito en un papel) el circuito de la comunicación que te di en el video para localizar en este texto esos aspectos.

Como hoy estoy bueno, te dejo otra ayuda: los números entre paréntesis es dónde se encuentra lo que vas a buscar. Demasiado fácil... ya me estoy arrepintiendo de darte tantas ayudas...

1. **Agente** pastoral o sujeto evangelizador (18: ¿?)
2. **Destinatario** (19: vastas, numerosas; 20: criterios, cultura)
3. **Finalidad** (criterios): (18: cambio, conciencia, fuerza)

4. El **contenido** está en el texto siguiente. Te lo adelanto: *“No hay evangelización verdadera, mientras no se anuncie el nombre, la doctrina, la vida, las promesas, el reino, el misterio de Jesús de Nazaret, Hijo de Dios.”* (22)

## ¿Algo más?

No. Si pudiste distinguir todos los elementos que componen la acción pastoral ya has dado un gran paso. Recordá que en las siguientes lecciones los vamos a desarrollar en profundidad.

Te lo digo por si esta lección te dejó con sabor a poco. Es el pasito que te va a ayudar a correr maratones... seguí entrenándote.